



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 25 de febrero de 2020.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** El Economista, El Universal, El Heraldo de México, Crónica, Excélsior, La Jornada, 24 Horas, Milenio, La Prensa, Contra Réplica, Reforma.

## **Empresas y gobierno analizan la industria farmacéutica, el sector salud y los desafíos/El Economista**

La industria mexicana se encuentra lista para apoyar las políticas del gobierno en el sector salud y abastecer de medicamentos a la población, por tanto, demanda certeza jurídica y transparencia para surtir los productos en plazos proyectados de cuatro meses, estableció el Consejo Coordinador Empresarial (CCE). Al inaugurar el foro “Fortaleciendo la salud pública y la atención médica con calidad en México”, organizado por el. El Economista y el CCE, en colaboración con el Instituto Farmacéutico, Patrick Devlyn, presidente de la Comisión de Salud del CCE, celebró que la presente administración haya posicionado a la salud en la agenda nacional, en donde los pacientes del sector salud son la prioridad, y con la apuesta a crear un sistema de salud universal. Para ello, el representante del sector empresarial instó al gobierno federal a que se eviten debates “infructuosos” sobre el abasto de medicamentos y en cambio se abra el diálogo para un surtido eficiente, a bajo costo y se encamine hacia una cobertura total, con la colaboración de la industria nacional. Patrick Devlyn recordó que durante el periodo de transición del nuevo gobierno se tuvieron reuniones con el doctor Jorge Alcocer, secretario de Salud, al que se le presentó y ofreció la colaboración del sector privado. “Refrendamos nuestro compromiso para sumar al diálogo de gobierno”, acotó. “Los organismos que conforman al CCE tienen entre sus filas a proveedores del sistema nacional de salud que cuentan con experiencia técnica, y sus aportaciones son valiosas para afrontar las acciones de esta administración. Todos los procesos y productos son elaborados con los más altos estándares de calidad y ético”, manifestó el presidente de la Comisión de Salud del CCE.

## **Espectro/El Universal**

**Reportero: Javier Tejado.**

Pero la Organización Mundial de la Salud y otros expertos ya empiezan a señalar que, luego de los nuevos y crecientes casos en Italia, Corea del Sur e Irán, contener el virus parece improbable y hay que estar preparados para una propagación mundial (pandemia) de esta nueva enfermedad. Aún hay mucho que no se sabe del Covid-19, pero es un hecho que en países con climas calurosos todavía no hay brotes. Ojalá esto pueda aminorar los contagios en naciones como México, aunque no se puede basar una estrategia de salud pública en una presunción. Como lo están haciendo ya varios países — Japón, Australia, Reino Unido, Canadá, Francia y Estados Unidos— México necesita tener, para este tema, una estrategia de salud pública. Sin embargo, antes de siquiera abordar esta situación, el gobierno federal necesita corregir varios frentes.

## **Salud mental fuera mascarar/El Heraldo de México**

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS), “la salud es un estado completo e integral de bienestar físico, mental y social”. La salud mental es por ende, un elemento esencial de la plenitud de los individuos, de su funcionalidad, de su satisfacción emocional y de su felicidad. A diferencia de las enfermedades físicas, los padecimientos mentales tienen históricamente atado un prejuicio que provoca que las personas no se traten a tiempo, que no se diagnostiquen a tiempo, incluso que se exacerben y confundan sus trastornos. Ello puede llevar al aislamiento social, a la incapacidad permanente, mortalidad temprana por su efecto en la salud física y, desafortunadamente en muchas ocasiones, al suicidio. Es momento

de quitarnos las máscaras, de dejar de estigmatizar a los trastornos mentales y comenzar a darles la atención que se merecen. Se habla hoy de nuevos índices de felicidad integral humana, y ellos no pueden escapar a la paz, la salud y la estabilidad mental.

### **Salud amarra lista de compras consolidadas/Crónica, Excélsior**

La Secretaría de Salud, dependencia con mayor número de oficinas propicias para la corrupción en compras públicas durante los gobiernos anteriores, adelantó a Crónica la lista de adquisiciones masivas de medicinas y equipo, como parte de su estrategia contra desvío de recursos, sobrepagos y negocios personales. Entre las compras consolidadas “amarradas” están las de medicamentos e insumos relacionados con el tratamiento contra el cáncer, diabetes e hipertensión arterial, tres de las enfermedades más extendidas y con mayores secuelas en nuestro país. Este diario dio a conocer ayer el hallazgo de más de 50 mil áreas burocráticas dentro de la administración federal facultadas para realizar compras públicas, lo cual propició tratos comerciales clandestinos, invención de requerimientos, alteración de padrones y otros vicios en el manejo de recursos. Salud, era el sector más vulnerable en corruptelas, con más de 5 mil “puntos oscuros” en materia de adquisiciones. La fórmula de las compras consolidadas -la cual consiste en agrupar bienes similares requeridos por diversas instituciones para comprarlos en una sola negociación- ya había sido aplicada por la administración lopezobradora para obtener medicinas contra el VIH, Hepatitis C y Hemofilia. “Vamos a presentar un paquete que ejemplifique el proceso que llamamos de triple optimización, es un cambio de modelo, como el que ya hicimos en el tema de VIH, toda una innovación donde ya hemos modificado los protocolos de atención médica”, dijo a este diario Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud.

### **Papás de niños con cáncer piden auxilio a la OMS/La Jornada, Excélsior, El Heraldo de México**

Padres de niños con cáncer solicitarán a la Organización Mundial de la Salud (OMS) su apoyo para que en México se declare una emergencia sanitaria por el desabasto de medicamentos y lo más pronto posible el país cuente con la ayuda internacional. Lo anterior, dicen los inconformes en la misiva que entregarán hoy en las oficinas que la OMS tiene en la Ciudad de México, debido a que “desde hace casi dos años hay desabasto de fármacos especializados para tratar enfermedades crónicas degenerativas”, entre ellas el cáncer infantil, el de mama y VIH/Sida. Lo anterior, a pesar de los reiterados mensajes de funcionarios de la Secretaría de Salud respecto a que los productos ya se compraron y están disponibles para la atención de los enfermos. A la petición de los familiares de niños con algún tumor maligno se sumarán, de acuerdo con Israel Rivas, padre de una niña con cáncer que es atendida en el Hospital Infantil de México Federico Gómez, personas que viven con VIH/Sida, quienes también han sido afectadas por la carencia de medicamentos en las instituciones públicas de salud. De igual forma, pacientes de la Fundación contra el Cáncer de Mama (Fucam) suscribirán la carta, aseguró.

### **Fucam no atenderá a pacientes nuevas/Excélsior, 24 Horas**

La Fundación sólo brindará atención a las mujeres que iniciaron el tratamiento antes del 31 de diciembre del año pasado. El acuerdo alcanzado entre la Fundación de Cáncer de Mama (Fucam) y el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) este fin de semana sólo es para seguir atendiendo a mujeres con cáncer de mama que ya habían iniciado su tratamiento antes del 31 de diciembre del año pasado, precisó el doctor Alberto Tenorio, director de enseñanza e investigación de la fundación. En entrevista con Pascal Beltrán del Río para Imagen Radio, el doctor Tenorio precisó los términos alcanzados. “El acuerdo fue para resolver la deuda que se tenía desde el año pasado que fue de un semestre y el adeudo nos impide continuar”. Detalló que tienen “varios recursos que son propios de la fundación que siguen operando a pesar de que sabemos que es muy probable que esos no nos los paguen”. El doctor Tenorio señaló que esta semana se reunirán con las autoridades federales para seguir buscando su apoyo para brindar atención a las pacientes. Mencionó que “el sistema anterior (el del Seguro Popular) era funcional, parcialmente, nosotros lo compensábamos con otros ingresos o donativos. A final de cuentas si la institución (el Insabi) está en disposición de que sigamos con el mismo esquema o uno parecido, Reiteró que la Fucam es una institución sin fines de lucro “y eso quiere decir que si llega a haber algún sobrante se reinvierte para las mismas pacientes, por eso la fama de la institución, porque ofrece más de lo que da”. Sin embargo, aclaró que por el momento no atenderán a nuevas pacientes. “La instrucción clara del Insabi es que del 1 de enero a la fecha todas las pacientes tienen que ir al Instituto Nacional de Cancerología. No podemos hacer mucho hasta que haya un convenio”, dijo.

### **Primer nivel de atención, eslabón débil en salud/El Economista**

En el primer foro de encuentro entre actores del sector salud en México, que se llevó a cabo en las instalaciones del periódico El Economista, figuras de la Iniciativa Privada e instituciones públicas de salud destacaron la falta de eficiencia en los primeros niveles de atención médica, situación que contribuye al aumento de enfermedades crónicas en el país y del

gasto de bolsillo que los mexicanos invierten para mantenerse sanos. Autoridades destacaron que en este nuevo rediseño del sistema de salud están tomando como prioridad las primeras atenciones de enfermedades crónicas, además de la educación y el mejoramiento de los entornos. En la mesa de análisis “Fortalecimiento de políticas públicas enfocadas a la prevención”, el doctor Ruy López Ridaura, titular del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades, destacó que uno de los problemas que imperan en más de una institución de salud pública es la aplicación tardía de tratamientos, además de la falta de protocolos de atención de aplicación sencilla y dirigida a localidades específicas. “Sin duda, la atención al primer nivel es fundamental en el país relacionado con el sobrepeso, la obesidad, diabetes e hipertensión es un problema que no atendimos oportunamente, y ahora en México hay 6 millones de hombres y mujeres que viven con insuficiencia renal, entre otras afecciones, esto evidentemente habla mal de nuestro primer nivel de detección”, dijo el doctor José Santos Preciado, director del Consejo de Salubridad General. Juan Rivera Dommarco, director general del Instituto Nacional de Salud Pública, hizo énfasis en que no puede haber acceso a la salud sin protección financiera, por lo que es importante en el diseño del nuevo sistema de salud, asegurar que paulatinamente vaya disminuyendo el gasto de las familias en salud.

### **Urge uniformar datos para mejorar análisis en salud: Inefam/El Economista**

La fragmentación en los sistemas existentes en el sector salud genera un análisis insuficiente, no se obtienen indicadores homogéneos generando información limitada para la creación de políticas públicas, refirió Enrique Martínez, director general del Instituto Farmacéutico (Inefam). “En la situación actual, los sistemas que tenemos son fragmentados, no se comunican entre ellos. Cada institución genera su información por propia cuenta y difícilmente se logra una buena recolección”, mencionó en la conferencia titulada “Importancia de la planeación y la disponibilidad de datos en salud pública”. En el marco del Foro Fortaleciendo la Salud Pública y la Atención Médica con Calidad en México, el directivo destacó que, para que haya una correcta gestión de salud, debe existir un sistema que se enfoque en el paciente y, a su vez, esté centrado en datos. “No podemos entonces explicar cómo podemos lograr resolver los asuntos del paciente sin dar lugar a tener buenos datos que se conviertan en conocimiento”, argumentó.

### **OMS teme potencial pandemia/Milenio, Contra Réplica, La Prensa**

Luego del incremento de casos en Italia, Irán y Corea del Sur, la Organización Mundial de la Salud (OMS) llamó al mundo a prepararse para una “eventual pandemia” del coronavirus. Esto, a pesar de que en China, el ritmo de contagios ha disminuido desde la semana pasada. “En China la epidemia alcanzó un punto máximo, se estabilizó entre el 23 de enero y el 2 de febrero y ha declinado de manera continua desde entonces”, indicó el jefe de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus. “Esto debe dar a los países la esperanza de que este virus puede ser contenido”, añadió. En México no hay casos confirmados de COVID-19. De acuerdo con su reporte diario, la Secretaría de Salud informó que tampoco existe ningún caso sospechoso en el país.

### **Presentan Estrategia Nacional de Protección a la Primera Infancia/La Jornada**

Mañana se presentará la Estrategia Nacional de Protección a la Primera Infancia, con la cual se busca garantizar el pleno desarrollo de los niños desde antes de ser concebidos y durante la gestación con acciones que permitan cuidar la salud de las mujeres, con la finalidad de que tengan embarazos y partos saludables. Después para que sus hijos, desde el nacimiento y hasta los cinco años de edad, tengan acceso a servicios de salud de calidad, nutrición y educación que favorezcan su desarrollo. Ricardo Bucio, secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes informó lo anterior durante la inauguración de la 11 Sesión Ordinaria de la Comisión de Secretarías Ejecutivas de Protección Integral de los Sistemas Nacional y de las Entidades Federativas. Aunque el programa para la primera infancia tiene un enfoque integral todavía enfrenta un reto medular por solventar: la falta de recursos económicos. El déficit es importante.

### **Lleva Concamin a juicio etiquetado nutrimental/El Economista, Reforma**

Una jueza federal admitió a trámite un amparo promovido por la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) que impugna el proceso de cambios al etiquetado nutrimental. Laura Gutiérrez de Velasco, jueza Séptima de Distrito en Materia Administrativa, admitió el pasado miércoles el recurso de la organización que reclama los cambios a la NOM-051-SCFI/SSA1-2010, por los cuales las advertencias sobre contenidos “excesivos” de calorías, grasas saturadas, sodio y azúcares, ocuparán un lugar mucho más prominente en los envases de alimentos y bebidas. La reforma a la NOM no ha sido publicada en el Diario Oficial de la Federación, pese a que fue aprobada desde el 24 de enero por los comités consultivos de la Secretaría de Economía y de Cofepris. Concamin, que agrupa a buena parte de las empresas afectadas, no solicitó, por ahora, la suspensión de algún acto, por lo que no hay impedimento legal para que la nueva versión de la NOM sea publicada y entre en vigor. El amparo alega violaciones a cinco artículos de la Constitución en el proceso de reforma a la NOM, y también pide

al Poder Judicial pronunciarse sobre la legitimidad de los Lineamientos para la Organización y las Reglas de Operación de los comités consultivos.

### **Va Congreso vs. Medicinas en tianguis/24 Horas**

En el Congreso de la Ciudad de México se busca aumentar las penas contra la venta ilegal de medicamentos, sin importar si se trata de productos originales o falsificados, informó el diputado Nazario Norberto Sánchez. El legislador aseguró que este fenómeno, presente en los tianguis de la capital, ocurre ante la presunta falta de medicamentos o bien porque se trata de sustancias que se venden mucho más económicas que en farmacias convencionales.

### **Prevén nuevas protestas por desabasto de antirretrovirales/Milenio**

Aldair Jiménez y Alaín Pinzón, activistas y defensores de derechos humanos, advirtieron que, si no hay una respuesta positiva con autoridades del IMSS hoy por el abasto al ciento por ciento de antirretrovirales para el tratamiento del VIH, alista nuevas protestas, como la del viernes en las oficinas del Seguro Social. “Tendremos una reunión donde nos deben comentar cómo está la distribución y dependerá de eso para decidir las acciones que llevemos a cabo”, coincidieron. En entrevista con Carlos Marín, refirieron que “si volvemos a salir a la calle será porque ya no podemos esperar más mesas de diálogo sin resultados”. De acuerdo con Jiménez, desde principios del año pasado distintas organizaciones que trabajan en el tema del VIH se pronunciaron y trabajaron en conjunto con el gobierno y el sector salud, en este caso con el IMSS, para proporcionar un nuevo tratamiento que se llamó “Un nuevo paradigma VI”, que básicamente consiste en la toma de un antirretroviral de última generación que iba a sustituir la toma de dos, tres y hasta cuatro fármacos y que ahora se puede tratar con una sola pastilla más pequeña. “Eso se previó entre marzo y abril, empezaba a hacerse en marzo y en junio se oficializa con la publicación de la guía antirretroviral de 2019 publicada por Censida y la Secretaría de Salud, y que debió entrar en vigor inmediatamente, porque es un documento oficial, una guía obligatoria y en el IMSS entró hasta diciembre, es decir, entró tarde y mal”.